



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

climat

Question au Gouvernement n° 3451

Texte de la question

SUCCÈS DE LA COP21

Mme la présidente. La parole est à M. Denis Baupin, pour le groupe écologiste.

M. Denis Baupin. Le 12 décembre 2015 restera une date historique. Pour la première fois, à l'unanimité, les États du monde ont adopté un accord universel contre le dérèglement climatique.

Je veux tout d'abord en féliciter, en notre nom à tous, notre ministre des affaires étrangères. (*Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen, du groupe écologiste, du groupe radical, républicain, démocrate et progressiste et sur plusieurs bancs du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.*) La réussite de la COP21 doit beaucoup à sa présidence, reconnue par tous comme talentueuse et rassembleuse. (*Mmes et MM. les députés du groupe socialiste, républicain et citoyen et du groupe écologiste se lèvent et applaudissent longuement ; – Applaudissements sur les bancs du groupe radical, républicain, démocrate et progressiste et sur plusieurs bancs du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.*)

Cet accord n'aurait pas été possible si, depuis tant d'années, des millions de militants écologistes et d'acteurs de la solidarité internationale, des milliers de villes, les scientifiques, les organisations syndicales et des entreprises pionnières ne s'étaient pas mobilisés pour faire pression sur les États.

Samedi soir, en tant qu'écologiste, j'étais profondément ému et, je dois le dire aussi, j'étais fier que ce soit notre pays qui ait réussi cela. Pendant un an, la diplomatie française s'est mise en mouvement comme jamais celle d'aucun pays ne l'avait fait, Président de la République en tête, en s'appuyant sur des personnalités remarquables, particulièrement Laurence Tubiana et Nicolas Hulot, que je veux remercier ici. (*Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen, du groupe écologiste et du groupe radical, républicain, démocrate et progressiste et sur plusieurs bancs du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.*)

Certes, le dérèglement climatique n'a pas disparu d'un coup. Cet accord ne permet pas, à lui seul, de respecter le seuil de 1,5 degré, mais un palier a été franchi. Nous avons une feuille de route, un agenda et des solutions pour la planète et pour l'emploi. Il y aura un avant et un après Paris 2015. Il y a maintenant urgence à mettre en œuvre cet accord et à agir de façon déterminée.

Pouvez-vous donc nous indiquer quelles actions notre pays compte engager pour que l'Europe renforce ses objectifs afin d'aller vers les 100 % d'énergies renouvelables, la mobilité sobre et propre, la finance et la fiscalité vertes, la mobilisation des territoires et le financement de la solidarité internationale, pour que notre pays reste à la hauteur du leadership que lui a confié la réussite de cette conférence historique ?

Mme la présidente. La parole est à M. le ministre des affaires étrangères et du développement international.

(Mmes et MM. les députés du groupe socialiste, républicain et citoyen et du groupe écologiste se lèvent et applaudissent longuement – Vifs applaudissements sur les bancs du groupe radical, républicain, démocrate et progressiste et sur plusieurs bancs du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.)

M. Laurent Fabius, *ministre des affaires étrangères et du développement international*. Monsieur Baupin, mesdames et messieurs les parlementaires, merci de cet accueil, que je sais chaleureux sur tous les bancs, même si les formes en sont diverses. *(Rires et applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.)* Il s'agit en effet du premier pacte universel climatique de l'histoire. *(Exclamations sur les bancs du groupe Les Républicains.)* C'est vrai !

Je n'entrerai pas dans une discussion technique que nous aurons l'occasion d'avoir, mais il est vrai qu'il faudra maintenant appliquer tout cela. *(Exclamations sur les bancs du groupe Les Républicains.)* La loi sur la transition énergétique le permet.

Le Président de la République, en clôture de la conférence, a annoncé des initiatives supplémentaires pour ce qui concerne le financement, le prix du carbone et différentes actions : nous allons nous y employer. L'Assemblée nationale sera, bien sûr, associée à tout cela, puisque vous aurez, mesdames et messieurs, à ratifier l'an prochain l'accord conclu ce 12 décembre, qui sera signé au mois d'avril. Je voudrais saisir cette occasion pour remercier l'ensemble de la représentation parlementaire, qui nous a soutenus dans cette tâche qui n'était pas des plus faciles. *(Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen, du groupe écologiste et du groupe radical, républicain, démocrate et progressiste et sur plusieurs bancs du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.)*

M. Yves Fromion. Et Ségolène ?

Données clés

Auteur : [M. Denis Baupin](#)

Circonscription : Paris (10^e circonscription) - Écologiste

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 3451

Rubrique : Environnement

Ministère interrogé : Affaires étrangères

Ministère attributaire : Affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [16 décembre 2015](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [16 décembre 2015](#)